

Perspectiva de la situación actual para la atención primaria a mujeres de la región rural de Huista, Guatemala.

Marina I Legorreta¹ y Rosalva E Hernández Lemus²

Resumen/Categoría: Desarrollo de modelos de atención centrados en las necesidades de la persona y las comunidades

Introducción

La población de la región Huista en Guatemala municipio al noroeste del país, donde dos tercias partes vive en pobreza y el resto en pobreza extrema; el profesional de enfermería enfrenta la necesidad de aumentar las acciones de sensibilización de las pacientes para lograr que la paciente reciba los servicios de salud básicos. Otras situaciones incluyen también la necesidad de recursos humanos, insumos y falta de capacitación. Por lo tanto la necesidad de hacer llegar a toda mujer de la región la detección temprana de cáncer cervico-uterino y tratamiento es urgente. Una línea de acción ha sido la creación del Centro de Atención Integral a la Mujer (CAIM), dedicado al cuidado integral de la mujer. Este modelo es un sistema de apoyo a la gran necesidad de cobertura de la región.

Objetivo

Este análisis describe las actividades de CAIM, una vía de apoyo y contribución de atención a la mujer proveyéndole servicios preventivos a través de la realización de exámenes ginecológicos y educación sexual entre otros; Además de ser una fuente de capacitación de promotores de salud y parteras tradicionales.

Descripción del proyecto

Compartiendo el impacto y datos obtenidos de las jornadas de salud y clínicas móviles rurales de detección temprana de cáncer cervico-uterino. Un proyecto que nace de los retos actuales que enfrentan los profesionales de salud para aportar cuidado a la mujer de Huista.

Resultados

La experiencia de un proyecto como CAIM, resalta la necesidad de combatir la cobertura de prevención y detección temprana a mujeres de comunidades vulnerables, además los problemas de presupuesto gubernamental en el sector salud, la escasa accesibilidad a servicios de salud y escasez de programas externos han contribuido al alto índice de mortalidad y morbilidad de mujeres en edad reproductiva. Surgen retos mayores para el paciente al momento de solicitar un tratamiento especializado ya que sobrepasa las capacidades locales, gubernamentales y no gubernamentales. Además abre las puertas para reforzar los conocimientos de profesionales de salud y refuerza el impacto que logran tener los profesionales de la salud en el área comunitaria.

¹ LCE/BSN; Registered Nurse. Licenciada en Ciencias de la Enfermería, Enfermera en Salud Global y Medicina Social por Tecnológico de Monterrey, México. Compañeros en Salud

² Bachiller en Ciencias y Letras; Enfermera Auxiliar; Fundadora y Directora del Centro de Atención Integral a la Mujer; Huehuetenango, Guatemala

